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Editorial
En Busca de la Verdad

Al concluir el siglo pasado, Zygmunt Bauman acuñó el 
concepto de modernidad líquida que, a su vez, derivaría 
en la idea del pensamiento líquido. Ambos conceptos se 
refieren y describen a la llamada posmodernidad, que ni 
siquiera ha alcanzado una definición específica, por la 
provisionalidad y superficialidad, tanto en las relaciones 
humanas como en el conocimiento. A ello han contribuido, 
sin duda, las redes sociales, pero no son la única o primera 
causa. En el fondo encontramos al relativismo como la raíz.

El relativismo, que fuera insistentemente denunciado 
por los papas San Juan Pablo II y Benedicto XVI, es un 
fenómeno intelectual que, aunque ya se manifestó en 
Grecia clásica, nunca fue una actitud generalizada. En todo 
caso, fue más popular el escepticismo o el positivismo. Sin 
embargo, durante el Siglo XX fue creciendo el fenómeno, 
tanto en el mundo intelectual como en el científico, hasta 
permear en gran parte de la sociedad.

Así como en lo social la sociedad líquida se caracteriza 
por la falta de compromisos interpersonales, incluyendo 
y afectando al matrimonio y la familia, en lo intelectual 
ha llevado a la renuncia a la búsqueda de la verdad. Y 
no sólo se trata de una renuncia en el ámbito filosófico, 
sino también en el campo científico, donde prevalecen las 
hipótesis y los paradignas, pero ya no se proponen certezas, 
pues el conocimiento es provisional.

El Papa San Juan Pablo II lo señaló en su encíclica Fides 
et ratio: “Han surgido en el hombre contemporáneo, y no 
sólo entre los filósofos, actitudes de difusa desconfianza 
respecto de los grandes recursos cognoscitivos del ser 
humano. Con falsa modestia, se conforman con verdades 
parciales y provisionales, sin intentar hacer preguntas 
radicales sobre el sentido y fundamento último de la vida 
humana, personal y social”.

Esto refleja que el hombre tiene desconfianza de sí mismo, 
de un elemento fundamental que lo distingue de otros seres: 
la razón. En el pasado se tomó como una definición común 
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de los humanos el ser “animales racionales”. Y, 
entonces, se consideró que lo propio de la razón 
es el conocimiento, y no cualquier conocimiento, 
sino el conocimiento de la verdad. Y si se niega 
el objeto propio de la verdad, entonces, ¿para 
qué la tendríamos?

Este hecho se fue gestando lentamente. En el 
medioevo, donde se filosofó mucho y se produjo 
un reencuentro y, por así decirlo, el bautizo del 
pensamiento griego, y la filosofía enriqueció 
la reflexión de la fe a través de la teología. 
Al grado que el Papa habló de dos alas que 
soportan al creyente: la fe y la razón. El Papa 
escribió que “la razón encuentra su apoyo más 
precioso en la fe, mientras que la fe cristiana, 
por su parte, tiene necesidad de una razón que 
se fundamente en la verdad para justificar la 
plena libertad de sus actos.”

Pero cuando el hombre rompió con Dios, o lo 
quiso hacer a la medida de su razón, empezó 
el declive. Así nos lo narra la historia, pero, 
sobre todo, la historia de la Filosofía. En la 
rebelión del hombre contra Dios se explica la 
degradación humana.

La razón del hombre está orientada a la 
búsqueda de respuestas para comprenderse 
a sí mismo y al mundo en el que habita. Así 
lo hacen los filósofos y los niños que asedias a 
sus padres preguntándoles ¿por qué? cuando 
asombrados descubren algo nuevo.

Pero, dice San Juan Pablo II, “esta búsqueda no 
está destinada sólo a la conquista de verdades 
parciales, fácticas o científicas. Su búsqueda 
tiende hacia una verdad ulterior que pueda 
explicar el sentido de la vida; por eso es una 
búsqueda que no puede encontrar respuesta 
más que en el absoluto”.

Ciertamente que encontrar o aceptar la verdad 
no es fácil. Por el contrario, es algo arduo y 
difícil, y aunque existe cierta provisionalidad en 
el conocimiento de la misma, podemos hablar 
de un proceso que tiene conquistas sucesivas 
y ascendentes que amplían cada vez nuestros 
conocimientos. Se habla de grados del saber, 
pero también de certezas. Y hay evidencias 
que ni siquiera requieren una demostración 
racional, pues como dijo Diógenes el Cínico, “el 
movimiento se demuestra andando”.

Pareciera absurdo, pero hoy se requiere 
iniciar una lucha en rescate de la razón, en un 
compromiso con la búsqueda de la verdad. Es 
un gran desafío, que requiere humildad, pero 
también confianza en que como seres racionales, 
estamos destinados, por no decir condenados, 
a buscar la verdad si queremos responder a 
nuestra naturaleza humana.

José de Jesús Castellanos López
Editor

Zygmunt Bauman (Jordi Belver)
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El “Maistro” Cleto ya es el Patrón
de los Laicos Mexicanos
Por José J. Castellanos

Desde el Vaticano llegó la noticia a la 
Conferencia del Episcopado Mexicano, 
de que su petición de que se declarara a 
Anacleto González Flores como el patrono de 
los laicos mexicanos. Se trata de dos sucesos 
trascendentes que no pueden pasar por alto.

Lo primero que conviene destacar, es que 
la figura de Anacleto González Flores y de 
muchos de sus compañeros laicos martirizados, 
había sido silenciada durante muchos años. 
EL mismo Episcopado Mexicano, y no se 
diga el Gobierno, cubrieron con un manto 
de silencio un momento heroico del pueblo 
mexicano. Se trata de la persecución religiosa 
iniciada por Plutarco Elías Calles, presidente 
de México y fundador del PRI, y de la Guerra 
Cristera, que hizo que mediante los llamados 
“pactos” acordados por Emilio Portes Gil, se 
estableciera un “modus vivendi” que duró 
muchos años. Para no abrir heridas, la Iglesia 
Mexicana y las autoridades prefirieron guardar 
silencio. Que ahora el Episcopado Mexicano, 
por acuerdo unánime, solicitara al Vaticano 
que se declarara a Anacleto González Flores, 
tiene un gran significado.

Por un lado, los jesuitas promovieron desde 
hace muchos años la causa de canonización de 
Miguel Agustín Pro J. J., quien fuera fusilado 
en esos momentos. Ya es beato, pero su causa 
se encuentra estancada desde hace tiempo.

Pero gracias al cardenal Juan Sandoval 
Íñiguez se abrieron, alentaron y coronaron 
con éxito las causas de otros mexicanos que 
fueron martirizados en esa época. Durante el 
Año Santo del 2000 canonizó a los primeros, 
la mayoría de ellos sacerdotes. Un segundo 
grupo, encabezado por Anacleto González 

Flores fue beatificado el 20 de noviembre de 
2005, por decisión del Papa Benedicto XVI. 
Todos ellos laicos y compañeros de lucha del 
primero, más José Sánchez del Río, ahora 
santo.

De “Bobito” a “Maistro”
En segundo lugar, la noticia es de gran 
trascendencia, porque a un beato ejemplar se 
le pone como modelo y patrón de todos los 
laicos del país, hombres y mujeres. Anacleto 
es un modelo de hombre comprometido de 
manera simultánea con lo religioso y lo cívico 
y social. Predicador, formador y luchador.

Anacleto González Flores nació en Tepatitlán, 
Jalisco, el 14 de julio de 1888. Fue hijo de un 
rebocero que a consecuencia del alcoholismo 
con que “consolaba” sus dramas de ser hijo 
natural, frustrado revolucionario y ateo 
proclamado. Con ese padre, que tenía en la 
miseria a la familia y pretendía perpetuar el 
oficio en sus hijos, estorbándoles el estudio, 
Anacleto heredó de su progenitor, a quien 
apodaban el “bobo” en su pueblo, el apelativo 
de “bobito”, junto con sus hermanos.

Atormentado por su padre a golpes, nuestro 
mártir resultó afectado con una joroba que logró 
disminuir con esfuerzo, aunque no desapareció 
del todo. Pero lejos de amilanarse y sumirse en la 
resignación, sacó la casta y se esforzó por ser de los 
primeros en clase y surgió el líder al frente de los 
vagos del pueblo. También resultó enamoradizo 
y amante de la música en su juventud. Sin 
embargo, había en él una nobleza que lo llevó a 
defender con la pistola a su padre cuando fruto de 
las bravuconerías de éste se metía en dificultades. 
En medio de un mal ambiente, repudiaba los 
malos tratos y las palabras soeces.



5

En sus primeros años no dejó de contagiarse 
del pensamiento liberal del sistema escolar de la 
época, aunque seguramente por el ejemplo de 
su madre, era un creyente sincero. Pero fue la 
predicación de un sacerdote de Guadalajara en 
una misión, la que lo transformó para siempre. 
Para entonces, el “bobito” a consecuencia 
de la joroba, se transformó en “camello”, 
pero fervoroso y dedicado a la oración en sus 
tiempos libres. Sin embargo, no se transformó 
en rata de sacristía ni en clerical.

En esos años empezó a ser a los demás: a los 
niños les enseñaba el catecismo e inició una 
labor con inválidos. En su miseria y la de los 
demás encendió la mecha del compromiso 
social. Al mismo tiempo manifestaba una 
gran ansiedad intelectual como autodidacta, 
a falta de otra posibilidad, hasta que a los 
veinte años emprendió el vuelo hacia el único 
centro cultural que tenía a su alcance: el 
Seminario de San Juan de los Lagos, donde 
con la disciplina formativa propia del lugar 
lo preparó para llegar a ser orador, escritor y 
fecundo intelectual católico, pero sin vocación 
para el sacerdocio, renunció a pesar del 
ofrecimiento de ir a Roma a continuar sus 
estudios. Al ser mayor que sus compañeros y 
aplicado en los estudios, llegó a ser suplente de 
los maestros, de donde surgió su tercer apodo, 
y definitivo: “el Maistro”.

Político y Revolucionario
Veía el inquieto “Maistro” un proceso de 
degradación del país como consecuencia del 
porfirismo y el intervencionismo yanqui, por 
lo que veía la necesidad de organizarse, por lo 
que fundó su primer grupo: “La Falange de la 
Patria”, con el propósito del conocimiento y 
defensa de los derechos de sus miembros.

Los tiempos de México eran agitados, los 
afanes democráticos habían cristalizado en la 
revolución proclamada por Madero. Así, al igual 
que muchos de sus contemporáneos, se contagió 
del interés por la política. Acompañado por su 
amigo y futuro lugarteniente, Miguel Gómez 
Loza, se convirtió durante sus vacaciones 
en activista fundador del Partido Católico 
Nacional, consiguiendo que la delegación 
de Los Altos fuera la más numerosa en la 
convención del Partido en Guadalajara.

Anacleto hizo de la forja en el yunque su 
imagen preferida para referirse a la formación 
y a la lucha que era necesario enfrentar en 
el mundo donde le tocó vivir. Era necesario 



6

moldearse a mazazos. “Forjaremos –decía-, 
no sabemos si un arado o una espada, pero 
de todos modos un instrumento de salvación”. 
Formado a sí mismo, se convirtió en forjador 
de hombres. Recurría lo mismo al desarrollo 
intelectual que al corporal, con disciplina y 
ejercicios militares.

Como estudiante de derecho, junto algunos 
paisanos y compañeros de estudios, fundó 
en su alojamiento el grupo de La Gironda. 
Carente de recursos sobrevive y la hace de 
“coyote”. Apenas empieza a trabajar en el 
municipio, renuncia por congruencia frente 
a la legislación jacobina. Para sobrevivir, 
amasa en una tahona o la hace de sobrestante 
de obras de albañilería, haciendo honor a su 
calidad de Maistro. Pero no deja de estudiar.

Para colmo, las autoridades declaran inválidos 
los estudios realizados en el seminario y tuvo 
que empezar de nuevo. De manera simultánea 
estudia la preparatoria y la licenciatura, a 
pesar de ser víctima de enfermedades. Subió 
de escalón laboral cuando empezó a dar clases 
de historia y literatura en colegios particulares, 
afirmando con ello su vocación docente. Más 
tarde constituiría círculos de estudio con sus 
compañeros.

Por otra parte, se vinculó con las organizaciones 
obreras imbuyéndolas del espíritu de la 
encíclica Rerum Novarum, del Papa León XIII, 
que recién se había dado a conocer en Jalisco. 
Se constituyó así en el fundador de los gremios 
católicos, imbuyendo así un nuevo espíritu 
a las obras pías con que la iglesia apoyaba 
a los obreros, no sin escándalo de algunos 
sacerdotes.

Sus esfuerzos se vieron interrumpidos en 1914 
con el estallido revolucionario que deja sin 
escuelas a Guadalajara y sin trabajo a Anacleto, 
quien se va a trabajar como comerciante a la 
tienda de su hermano en Pueblo Nuevo, hasta 

que pasa por ahí la columna de Delgadillo, 
ex federal villista, y se enrola. La hace de 
secretario, tribuno y redactor de proclamas, 
hasta que Delgadillo es cogido por traición y 
fusilado, junto con el padre Pérez Rubio, su 
padrino. Se produce así su decepción por la 
lucha armada, en la cual no vuelve a pensar 
como camino. Pudo constatar cómo las tropas 
revolucionarias carecían de orden y les daba 
por el saqueo.

Anacleto buscó nuevas formas de organización 
de la juventud y se incorporó a la Unión 
Latinoamericana, de la cual salió repudiando 
sus excesos. Fue en la Asociación Católica de la 
Juventud Mexicana (ACJM), donde el Maistro 
encontró lo que buscaba para formar a la 
juventud. Veía en esa agrupación fundada por 
Bernardo Bergoend S. J., el instrumento para 
restaurar el orden social cristiano en México. Y 
no sólo él la percibió así, por eso los militantes 
de la CROM pretendieron apoderarse de la 
ACJM en 1925. Ante la amenaza Anacleto 
fue nombrado encargado jefe de la defensa y 
desplegó a obreros cristianos como defensores, 
reasumiendo su espíritu de lucha.

El ambiente anticatólico predominante del 
momento lo lleva a ir más allá de su elocuente 
oratoria para trasladar su batalla a la prensa. Con 
escasos recursos, una imprenta destartalada y su 
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pasión que supera sus limitaciones económicas y 
su salud, funda La Palabra. De esta publicación 
fue director, escritor, impresor y voceador.

Como Jalisco quiso adelantarse en la aplicación 
de lo establecido en el Artículo 130 de la 
Constitución en materia religiosa, en 1913 
decretaron que sólo podría haber un sacerdote 
por cada cinco mil habitante y 1918 se expidieron 
leyes locales persecutorias y se crearon comités 
para apoderarse de los templos. Ante ese atropello, 
el Arzobispado canceló el culto y se trasladó a las 
viviendas particulares que lo acogieron. Por su 
parte, la ACJM organizó la resistencia social con 
boicot económico, movilización de la opinión y 
burla a los legisladores en sus sesiones jacobinas. 
Ante el menosprecio gubernamental que desoía 
el clamor popular, la sociedad respondió con una 
manifestación multitudinaria el 22 de julio, donde 
el líder acejotaemero increpó al Gobernador, 
quien respondió con represión y censura a los 
medios de comunicación. Era un ensayo de lo 
que ocurriría años más tarde en todo el país.

El Maistro diseñó y aplicó en su tierra la 
estrategia de la resistencia pacífica y demostró 
que a la larga daba resultado, pues todas esas 
normas fueron derogadas en febrero de 1919.
Como consecuencia de las manifestaciones no 
faltaron las visitas a la cárcel, donde lejos de 
amilanarse, los jóvenes –hombres y mujeres- 
rezaban y cantaban, mientras Anacleto peroraba 
y recitaba poesías entusiasmándolos. En una 
comparecencia ante el Presidente Municipal, 
éste le profetizó el martirio, aunque no la forma, 
pues le advirtió: “Usted acabará fusilado”.

Después de esa victoria la actividad de González 
Flores no cejó, su oratoria era reclamada no 
sólo en su tierra, sino en la capital del país, 
continuó su actividad periodística y para que 
la experiencia de la resistencia no se perdiera, 
escribió su primer libro: La Cuestión Religiosa 
en Jalisco”, luego vendrían, Tú serás Rey, El 
Plebiscito de los Mártires.

Organizador social
A raíz de la clausura del Seminario Diocesano 
y la resistencia que se organizó frente a esta 
acción, Anacleto González Flores cristalizó la 
idea que había concebido hacía tiempo y que 
esperaba cristalizar en un momento oportuno: 
La Unión Popular de Jalisco. Con sencillez y 
apoyado por numerosos jefes a quienes otorgó 
la responsabilidad de dirección al mismo nivel 
que él, dotó a la organización de tres sencillas 
consignas: catecismo, escuela y prensa. Así 
formó una red social que se extendió por todo 
el Estado y movilizó a miles de ciudadanos. 
Contrarrestaba así, boca a boca, la labor 
insidiosa del gobierno. Para ser miembro era 
suficiente dar el nombre y comprar “Gladium”, 
su nueva publicación, de la cual llegó a publicar 
en un año cien mil ejemplares.

Para contrarrestar el jacobinismo, retomó 
las enseñanzas del Catecismo de Ripalda, 
señalando a los hogares su deber de ser los 
primeros evangelizadores, y pasó a la fundación 
de escuelas primarias, para superar la ignorancia 
que prevalecía en la niñez y la juventud.
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El éxito de la Unión Popular trascendió al 
Estado y desde Zacatecas, Colima y Michoacán 
llegaron solicitudes de adhesión. Cuando en 
enero de 1926 convocó a una convención 
general, llegaron a ella más de cien delegados 
foráneos.

Como en toda obra humana, no faltaron las 
insidias, las críticas y las aspiraciones. Pronto 
surgieron aspirantes a controlar la Unión 
Popular e, incluso, un sacerdote formado 
en Europa pretendió imponer una nueva 
forma de organización, más formal, pero más 
insegura ante el acoso gubernamental. Se 
generó la fricción entre dos bandos y no faltó 
quien acusara al fundador y líder, de rebelde 
nato, soberbio y hasta con tintes de cismático. 
Entonces el Arzobispo envió a un sacerdote para 
pedirle la renuncia. Ante ese reclamo, Anacleto 
firmó el documento solicitado, confiado en que 
se nombraría en su lugar a alguien más capaz 
de conducir su obra. Este gesto de sumisión y 
humildad impactó al mensajero y al Prelado, 
quien lejos de aceptarla, lo ratificó en el cargo. 
Lejos de las sospechas de cisma, le fue otorgada 
por el Papa Pío IX la cruz “Pro Ecclesia et 
Pontífice”.

Jefe de los Cristeros de Jalisco
Al estallar la persecución religiosa a 
consecuencia de la Ley Calles en 1926 Anacleto 
alzó la voz con energía, como acostumbraba 
y nuevamente organizó el boicot. A la vez 
formó un ejército de oradores para emprender 
la cruzada de resistencia. Sin embargo, la 
carencia de recursos y las dificultades para 
cubrir el territorio desanimaban a los jóvenes. 
Entonces recurrió a su reserva: las mujeres. 
Formó entonces la Cruzada Femenina por la 
Libertad. Propuso como modelo a Juana de 
Arco y exhortó a las jóvenes a que terminaran 
con el novio que no hubiera pisado la cárcel. 
Los pusilánimes perdieron la novia y el amor 
redobló las filas del combate. Vestidas de luto 
por el cierre de los templos, la gente las bautizó 

como “La Langosta Negra”. No faltaron las 
críticas por la maniobra y llevar a las delicadas 
jovencitas al frente de batalla, pero una vez 
más respondió con su ardorosa oratoria. En su 
último discurso ante la multitud, en octubre de 
1926, emitió un elogio al valor femenino.

Como la Unión Popular y su lucha habían 
servido de modelo para la constituir la Liga 
Nacional Defensora de la Libertad Religiosa, 
aquella quedó integrada a ésta de modo 
inmediato. También fue invitado a militar en 
la “U”, organización secreta que agrupaba a 
jefes para cuando las cabezas visibles fueran 
eliminadas. En ambas instituciones intentó 
plasmar su ideal de lucha pacífica. Sin embargo, 
sin embargo, ante el fracaso de las gestiones 
legales y el boicot para que las autoridades 
cedieran ante el clamor social, surgieron 
levantamientos espontáneos y desorganizados 
que auguraban el fracaso. La Liga, entonces, 
urgía a la acción armada.

El lema de la Unión Popular, ¡Viva Cristo 
Rey! se convirtió en el de la lucha y el de los 
mártires. La gente veía como conclusión lógica 
de la resistencia, el salto a la guerrilla. Ante esa 
disyuntiva, y como jefe de la Liga en Jalisco y 
de la U, se disciplinó y aceptó ser cabeza de 
los cristeros, pero en la ciudad y sin tomar las 
armas. Esa decisión implicaba un gran riesgo, 
pues conocido de todos difícilmente podía estar 
a resguardo en la zona, más cuando había sido 
amenazado de muerte varias veces.

Estaba convencido que, a la postre, los 
dejarían solos, pero lo callaba para no generar 
desaliento. Tiene, por tanto, que pasar a la 
clandestinidad y en ella escribe “Tú Serás Rey”, 
como herencia de su pensamiento, consciente 
de que su fin era inevitable y como devoto 
cristiano que durante toda su vida frecuentaba 
el sacramento de la Eucaristía, se preparó para 
el sacrificio, visitando al Santísimo en las casas 
donde se encontraba resguardado. Carentes 
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de apoyo, recursos y experiencia militar, los 
alzados acatan la orden por Cristo Rey.

Efectivamente, se había organizado la cacería 
para capturar al líder, creyendo que con él 
moriría una causa que, a fin de cuentas, no era 
suya. Disfrazado se movilizaba y volvía a tomar 
las vestiduras de su oficio de albañil. Su esposa, 
a la que había elegido finalmente con gran 
cuidado y que era su compañera en la lucha 
emprendida, lo había elegido también a él por 
lo que era y aceptaba el sacrificio. Su esposa, 
pocos días antes de su muerte, le propone 
fugarse, pero rechaza la propuesta.

El 27 de marzo de 1927 fue detenido con lujo 
de fuerza en la casa donde había sido recibido 
y termina en el Cuartel Colorado, donde sin 
juicio el Jefe Militar lo condena a muerte. Pero 
antes se le atormenta con saña, se le suspende 
por los pulgares y se le azota, para revele 
nombres de las guaridas de otros perseguidos. 
El tormento culmina cuando una bayoneta 
se hunde lentamente en su espalda para que 
ceda por el dolor. El hombre que hizo del verbo 
su arma preferida, ahora calla y en silencio y 
jadeante lo encuentra la muerte.

Antes de expirar, Anacleto González Flores se 
dirigió al General Ferreira, quien presenciaba 
el tormento y le dijo: “General, perdono a 
usted de corazón; muy pronto nos veremos 
ante el tribunal divino; el mismo Juez que me 
va a juzgar será su Juez; entonces usted tendrá 
un intercesor en mi con Dios”. Después de la 
descarga final para ejecutarlo, sacando fuerza 
de su agonía exclamó: “Yo muero, pero Dios 
no muere. ¡Viva Cristo Rey!”

Camino al sepulcro el pueblo acompañó 
masivamente, en un verdadero homenaje y 
plebiscito, a su líder, que luchó y dio testimonio 
de fidelidad a Cristo y su Iglesia y hoy es 
patrono de todos los laicos mexicanos. Ahí 
queda su ejemplo para imitarlo.



«Si hace 20 años hubiera dicho que me dedico a 
desviar asteroides, la gente se hubiese reído. Por 
fortuna, ahora es muy diferente», afirma Michael 
Kueppers, científico de la Agencia Espacial 
Europea (ESA) y uno de los responsables del 
proyecto HERA, el esfuerzo europeo por poner 
su granito de arena en la investigación de las 
rocas espaciales potencialmente peligrosas para la 
Tierra. Y no es cosa de broma, ya que muy cerca 
de nosotros, en nuestro mismo vecindario solar, 
se encuentra el llamado Cinturón de asteroides, 
una región entre Marte y Júpiter donde orbitan 
varios millones de asteroides de muy diverso 
tamaño -desde centímetros a miles de metros 
de largo-, cuya trayectoria puede desviarse para 
colocarse justo en dirección a la Tierra.

No sería algo nuevo para nuestro planeta, que 
ya ha visto eventos como el Tunguska, en el que 
una roca espacial cayó el 30 de junio de 1908 
y destruyó la superficie de bosque del tamaño 
de la isla Gran Canaria -aniversario que se 
recuerda celebrando el Día del Asteroide-; o el 
meteorito de Chicxulub, que hace 65 millones 
de años acabó con los dinosaurios.

Sin embargo, la humanidad ha empezado a 
preocuparse recientemente por esta amenaza. 
A finales de los noventa comenzaron a 
desarrollarse programas de defensa espacial, 
principalmente de la mano de la NASA y la 
ESA, buscando por un lado localizar objetos 
cercanos a la Tierra (llamados NEO por sus 
siglas en inglés) y darles seguimiento, así como 
un plan para desviar su fatal trayectoria en 
caso necesario. Y, de momento, se contemplan 
cuatro planes de actuación que varían en 
función del tamaño del asteroide.

Cuatro planes reales para salvar la Tierra del fatal 
impacto de un asteroide 
Las agencias espaciales llevan dos décadas tomándose muy en serio este tema

Plan nuclear: para asteroides 
mayores de 300 metros
Las rocas mayores de 300 metros son bastante 
«escasas» en el cinturón de asteroides: de los 
millones de objetos de este tipo, solo hay unos 
5.400 de entre 300 y 1.000 metros, y 930 de 
más de 1.000 metros. De hecho, al ser tan 
grandes, la mayoría están localizados y 
ninguno de ellos representa una amenaza 
para el próximo siglo. Sin embargo, 
los científicos tienen un plan para 
desviarlos en el caso de que exista 
riesgo: una bomba nuclear.

«No se enviaría directamente 
a impactar contra el asteroide, 
sino que se detonaría cerca para 
que la fuerza expansiva desviara 
el cuerpo, porque no queremos 
que se desintegre creando miles 
de amenazas más pequeñas», 
señalan desde la ESA en una mesa 
redonda celebrada en el Centro Europeo de 
Astronomía Espacial en Villanueva de la Cañada 
(Madrid), con motivo del Día del Asteroide.

De hecho, en febrero del pasado año, 
investigadores de la NASA publicaron un 
estudio en la revista «Acta Astronautica» en 
el que presentaban el concepto HAMMER 
(«Hypervelocity Asteroid Mitigation Mission for 
Emergency Response»), que sería una nave de 
unas 8,8 toneladas de peso equipada con una 
cabeza nuclear.

Pero este sistema tiene algunos inconvenientes: 
sus efectos son demasiado incontrolables y, con 
todo, no sería suficiente en asteroides de más de 
1.000 metros de largo. «Un meteorito tan grande 
como el que acabó con los dinosaurios sería, hoy 

Patricia Bosca



por hoy, imposible de desviar», señaló Kueppers 
en la misma mesa redonda.

Plan cinético: asteroides entre 300 y 
60 metros
Para asteroides más «manejables» una opción, 
a priori, mucho más recomendable, sería un 
impactador cinético: una nave que, sin carga 
explosiva, choque contra la roca espacial, 

causando un desvío mínimo en su trayectoria. 
Para probar su eficacia, la NASA y la ESA 

han desarrollado el programa AIDA, 
que consta de dos fases.

Por un lado, la NASA enviará la 
misión DART, la primera en materia 
de defensa planetaria. En concreto, la 
sonda se estrellará contra el sistema 
binario Didymos, compuesto de dos 
rocas: una principal que orbita entorno 

al Sol y otra más pequeña que orbita 
sobre la primera a modo de luna. Se trata 

de un objetivo ideal para medir el cambio 
de rumbo del asteroide menor sobre el 

mayor, en vez de intentarlo sobre un único 
asteroide que orbite alrededor del Sol y cuyo 

trazado es mucho más grande -además de estar 
relativamente cerca, a 11 millones de kilómetros 
de la Tierra-. Está previsto que la sonda DART 
impacte contra Didymos en septiembre de 2022, 
algo más de un año después de su lanzamiento.

En 2024 -si se aprueba el presupuesto en 
noviembre y se acaba con los retrasos-, se 
lanzará la misión europea HERA, que observará 
a principios de 2027 los efectos de DART 
sobre Didymos. «Entonces podremos probar 
que nuestra tecnología funciona y que estamos 
preparados para hacer algo al respecto», recalcó 
Kueppers.

Plan tractor: proyecto a muy largo 
plazo
Otro de los planes que la humanidad maneja 
para salvarse de un posible impacto es el tractor 

de gravedad: «Colocaríamos un cuerpo al lado 
de la roca en cuestión para que, poco a poco 
-al menos entre 50 o 100 años- influyera en la 
gravedad del objeto, desviándolo un poco de 
su órbita. Pero esta solución también tiene sus 
inconvenientes: probablemente no funcionaría 
para asteroides mayores de 500 metros de 
diámetro y necesita demasiado tiempo para ser 
eficaz.

Plan terrestre: asteroides de menos de 50 metros
Como es lógico, cuanto más pequeños son los 
asteroides, más difíciles son de localizar. Por 
ejemplo, el meteorito que explotó sobre el cielo 
de la localidad rusa de Chelyabinsk y provocó 
más de 1.000 heridos y daños en centenares de 
casas tan solo medía 19 metros de diámetro. «No 
conocemos ni el 1% de estos cuerpos, por lo que 
es importante continuar con las investigaciones», 
reivindica Juan Luis Cano González, responsable 
del Sistema de Información de NEOS de la ESA, 
y encargado del seguimiento de asteroides.

Para este tipo de casos, la aproximación para 
atajar el problema sería más «terrenal», si 
bien al ser rocas que viajan muy rápido y son 
relativamente pequeñas, la mayoría de las veces 
suponen una sorpresa. Aun así, son bastante 
frecuentes: todos los días, fragmentos caen sobre 
la atmósfera, aunque por su tamaño, la mayoría 
se desintegran antes de llegar a Tierra. Solo unos 
pocos sobreviven a esta fricción y producen 
verdaderos daños. En el caso de que un 
asteroide potencialmente peligroso y de menos 
de 50 metros fuese detectado, se estudiarían las 
posibilidades desde tierra.

Aun así Cano lanzó un mensaje de tranquilidad: 
«De momento no tenemos amenazas realmente 
preocupantes llegando a la Tierra. Además, 
cualquier ciudadano puede acudir a las páginas 
de la ESA o la NASA a comprobar los datos 
acerca de estos asteroides, que se encuentran en 
abierto para cualquiera que quiera consultarlos».
ABC, España, 30-06-2019.



Fernando Rodríguez Doval
 
La competencia política es, esencialmente, 
una disputa cultural. Una contienda por 
convencer a los ciudadanos de que nuestras 
ideas son mejores que las del adversario. 
Una lucha por persuadir sobre la bondad de 
nuestro programa, su superioridad moral y 
práctica. Por eso es que existen las ideologías: 
un conjunto de afirmaciones consistentemente 
articuladas que brindan una explicación 
coherente y total acerca de lo que debe 
hacerse en el espacio público.
 
Muchas controversias son, sin duda, 
ideológicas. ¿Cómo debe ser el régimen fiscal 
de un país? Habrá quienes digan que se debe 
gravar a quienes más ganan y esos recursos 
redistribuirlos hacia los menos aventajados 
para de esa forma disminuir la desigualdad 
social. Enfrente, estarán quienes sostengan 
que esa medida desalentará la inversión, 
lo que generará menos empleos y, en 
consecuencia, más pobreza. Aquéllos creen 
en el Estado como motor del desarrollo; éstos 
están convencidos de que son los particulares 
quienes producen la riqueza y por lo tanto no 
se les debe estorbar. Puede haber matices y 
puntos de encuentro entre las dos posturas, 
pero nadie duda de que esa es una polémica 
ideológica, ya que tiene que ver con las 
cosmovisiones acerca del papel del Estado, el 
mercado, los particulares y la sociedad.
 
Dicho esto, también es cierto que no todo 
es ideología en la política. Muchísimas 
decisiones deben tomarse a partir del dato, la 
cifra, el análisis costo-beneficio. Por ejemplo, 
una discusión acerca de dónde construir un 
aeropuerto o si se deben invertir miles de 
millones de dólares en hacer una refinería en 
vez de utilizarlos en exploración y producción 
de crudo, no debiera tener nada de ideológico. 

El mito sobre el dato En esos casos, la racionalidad debe imponerse 
sobre los prejuicios. En debates de esa 
naturaleza no debieran participar los filósofos 
políticos, sino los expertos en aeronáutica, 
geografía, ingeniería, física o meteorología.
Quizá la gran tragedia del gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, tragedia de la que 
se derivan todas las demás, es su obsesión 
por ideologizar toda la discusión pública. 
Por privilegiar el mito sobre el dato. Por 
anteponer el dogma a la realidad, la creencia 
a la evidencia. Todo esto a partir de unas 
verdades preconcebidas y un relato histórico 
en el que el Presidente ciegamente cree.
 
En la mitología lopezbradorista, existió un 
día en México un Estado fuerte, nacido 
venturosamente de una revolución social, que 
repartía sabia y equitativamente el ingreso 
nacional. Un Estado que administraba los 
recursos públicos con rectitud y patriotismo 
y cuya palanca para el desarrollo era Pemex, 
una empresa pública honesta, eficiente y 
moderna que construía refinerías para llevar 
el progreso a todo el territorio nacional. 
En ese Estado la gente vivía feliz y en paz. 
La solidaridad imperaba de manera casi 
espontánea. El pueblo bueno era el soberano 
que tomaba las decisiones más relevantes. 
De repente, esa Arcadia mexicana colapsó 
por culpa del maldito neoliberalismo y de 
los apátridas tecnócratas, organizados en el 
poder en torno a una mafia cuyo jefe de jefes 
se llama Carlos Salinas. 1982 es el parteaguas 
fatal que nos trajo la pobreza, la corrupción, 
la violencia, la desigualdad. Antes todo era 
felicidad, después todo será miseria.
 
Por infantil, simplista y maniquea que suene 
la anterior narrativa, el Presidente de la 
República cree sinceramente en ella. Así 
lo ha plasmado en sus libros, discursos 
y mañaneras y la repite a la menor 
oportunidad. Lo decía la presidenta 
de Morena durante la campaña 



electoral: la gente quiere regresar a ese 
México que nos robaron los neoliberales. 
Restaurar esa utopía es perentorio para la 
llamada Cuatroté. No importa que la ciencia 
histórica nos diga que realmente las cosas no 
fueron así, que el sistema posrevolucionario 
fue tremendamente autoritario y corrupto 
en lo político y poco sustentable en lo 
económico y que naufragó estrepitosamente 
durante los gobiernos de Echeverría y López 
Portillo precisamente por su irresponsabilidad 
populista, por engordar en demasía al sector 
público y por no liberalizar a tiempo un 
modelo proteccionista que había generado un 
sector productivo poco competitivo e ineficaz. 
Da igual lo que digan las estadísticas, estudios 
y datos duros acerca de la locura que supone 
invertir miles de millones de dólares en una 
refinería que tiene el 2% de probabilidades de 
ser exitosa: todos son inventos neoliberales 
para mantener una situación de privilegio y 
corrupción, si antes las refinerías fueron la 
palanca del desarrollo veamos la forma de 
que también lo vuelvan a ser ahora.
 
Lo dijo el defenestrado Carlos Urzúa hace 
unos días: el problema de este gobierno 
es su voluntarismo. El creer que querer es 
poder. La prédica ideológica que desprecia la 
técnica. El mito sobre el dato. La comodidad 
del pensamiento mágico sobre la complejidad 
de la política pública. Todo ello aunado 
a una soberbia y necedad sin límites. La 
combinación puede ser explosiva. Las señales 
ya están ahí. El rumbo que se está siguiendo 
no es el adecuado. La historia, a la que tanto 
suele recurrir el Presidente, nos muestra una 
vez y otra vez, en una y otra región del mundo, 
que los experimentos políticos que hicieron 
primar la ideología sobre la racionalidad 
y el sentido común fracasaron siempre. Y 
en su fracaso causaron sufrimiento, dolor, 
polarización, divisiones, crisis. Estamos a 
tiempo de evitarlo.



Por Gerardo Mosqueda

“Como dicen los abogados: Aceptando sin 
conceder… en México no hay recesión… el 
peso es la moneda más fuerte del mundo con 
relación al dólar y no ha subido la inflación…
solo por señalar dos variables” así se refiere el 
Presidente López a las afirmaciones y estudios 
que señalan que nuestro país está en una 
recesión económica.

A los mexicanos nos importa lo qué pasa con la 
economía de nuestro país, al presidente López 
no le importa… parece que quería decir que 
sus preocupaciones eran otras, pero hasta para 
hablar de sus prioridades tiene dificultades, en 
Ario de Rosales, Michoacán orientó su mensaje 
a decir que su prioridad es la inseguridad y La 
Paz… y la salud. 

A propósito de sus giras para entregar recursos de 
los programas sociales, aprovechó para informar 
que estaba haciendo una inspección de hospitales 

“No me importa la economía”
rurales y ratificar que están desmantelados, que 
sigue el desabasto de medicamentos, que no hay 
atención médica, algunos de estos hospitales no 
tienen energía eléctrica.

Una vez más se burla de las personas que 
le escuchan y vuelve con la “historia de 
la corrupción en la distribución de los 
medicamentos… solo que ahora si va a tener 
medicinas porque las va a distribuir de la misma 
manera que se distribuyen refrescos y frituras…
aprovecha para anunciar que ya no existirá el 
seguro popular (que ni es seguro, ni popular…) 
ahora se llamará salud para el bienestar. Es 
decir, solo cambio de nombre, no existe un 
plan, no hay de donde tomar una idea de que 
será más eficiente, que tendrá mejoras en el 
servicio. Nada nuevo, solo el nombre.

La recesión económica es una realidad de 
nuestro país. Se usa el concepto para definir la 
falta de crecimiento en la economía del país, 
siempre estará asociada a la capacidad del 
país de cumplir con las metas de crecimiento 
o mejorarlas, se trata de identificar los factores 
que estimulan el crecimiento o bien que lo 
detienen, normalmente tiene que ver con 
decisiones de política económica y en segundo 
plano con indicadores del entorno económico 
internacional.

Es decir, las equivocadas decisiones del 
ejecutivo han cambiado las actitudes de los 
inversionistas y han estimulado las evaluaciones 
de las calificadoras para bajar los perfiles de 
seguridad de la inversión en nuestro país.

En los dos primeros trimestres del año no se ha 
llegado a la meta de crecimiento pronosticado 
por el banco de México, el país creció 0.7 % la 
meta era entre 1 y 1.5 % del PIB… no me quiero 
referir al disparate del presidente López de que 
creceríamos al 4% desde el primer año.
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Si se quisiera crecer al 1.5% pronosticado, la economía del país 
debería crecer al 2% durante el segundo semestre del 
año… La ignorancia del presidente, su arrogancia y 
su insultante displicencia siguen estimulando 
en sentido negativo el comportamiento 
económico, incluyendo su declaración: “la 
economía no me importa“.

Es una verdad técnica que una 
recesión y una crisis económica no 
es lo mismo, es verdad que no 
estamos hablando de una crisis 
económica… también es verdad 
que se están poniendo todos los 
medios para entrar de lleno a 
una crisis económica provocada 
por las malas decisiones de 
la autoridad gubernamental…  
Mientras que el secretario de 
estado que sí sabía de decisiones 
de Hacienda Pública renuncia 
al cargo y revela las causas de 
su decisión: confrontación con los 
que no saben y no estar dispuesto 
a aguantar imposiciones y 
conflictos de interés entre los que 
tomaron esas decisiones.

En concreto el Secretario 
de Hacienda se va porque se 
cansó de seguir confrontado con e l 
presidente, con el jefe de la 
oficina del presidente, con e l 
subsecretario, con el director de CFE, 
por estar a favor de que se siga con el 
NAICD (nuevo aeropuerto internacional 
de la Ciudad de México en Texcoco) por 
qué no se cancelen los programas de gasto y las 
instituciones de energía del país. Es decir, Urzúa se 
va de la Secretaria de Hacienda porque estaba contra 
todas las decisiones del presidente en materia hacendaria.

Al presidente López no le importa la economía del país, al 
presidente López no le importa México.
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¿El modo más inmediato de comunicación? Ni 
Facebook, ni Instagram: la moda
“Más allá de solo un estilo, la moda es una forma de comunicarnos con los demás. Y para que sea 
moda, me tiene que embellecer”. Lula Kiah, asesora de imagen, busca regresarle a la moda un 
sentido cristiano que proteja la dignidad e individualidad de cada persona.

EN PRIMERA PERSONA
El pasado 19 de junio, la Oficina de Información del Opus Dei en México recibió a distintos medios 
de comunicación para escuchar la conferencia “Presencia es influencia”, impartida por la asesora de 
imagen personal, Lula Kiah.

El interés de Lula por el cuidado de la imagen en el ámbito profesional comenzó cuando, trabajando en 
el sector bancario, observó que jóvenes brillantes quedaban estancados en los puestos bajos por su forma 
de vestir y tratar a las personas. En cambio, otros jóvenes, quizá no tan brillantes, escalaban la pirámide 
corporativa gracias a su presencia y sus habilidades de comunicación. Interesada por este fenómeno, 
Lula fundó Executive Presence Innovators, una firma de consultoría de habilidades interpersonales 
que al día de hoy ha favorecido a más de 7,000 personas y empresas alrededor de los cinco continentes.

FUNDAMENTALMENTE, LA MODA DEBE USARSE COMO EXPRESIÓN 
DE LA INDIVIDUALIDAD Y CREATIVIDAD DE LA MUJER, DESTACANDO 
LA BELLEZA QUE CARACTERIZA SU DIGNIDAD
La conferencia trató de primeras impresiones, de habilidades de comunicación, de etiqueta y de arreglo 
personal. Los más de 30 asistentes fueron testigos de la pasión con la que Lula dirige sus asesorías, 
siempre con el fin de cuidar y manifestar el gran valor de la dignidad de la persona humana, y sin caer 
en el relativismo que inunda la industria.



17

Por ‘relativismo en la moda’, Lula entiende 
una pérdida de su sentido original, 
especialmente en la que está dirigida a las 
mujeres. Fundamentalmente, la moda debe 
usarse como expresión de la individualidad y 
creatividad de la mujer, destacando la belleza 
que caracteriza su dignidad; lamentablemente, 
este enfoque se ha ido perdiendo a lo largo de 
las últimas décadas.

Muchas veces parece que la industria del estilo 
se ha convertido en una máquina de uniformar. 
El mundo de la moda pretende adaptar las 
mismas tendencias para todas las mujeres por 
igual, dejando de lado sus singularidades. Lula 
invita a cambiar de paradigma y plantea el reto 
de atreverse a adaptar la moda a cada estilo 
de vida, edad, necesidades y ambiente en el 
que se desarrolla cada persona. Es la moda la 
que debe adaptarse a la mujer, y no al revés, 
aprendiendo a destacar las características que 
distinguen a cada una.

La moda es manifestación del estilo de cada 
mujer. ¿El pilar en el que debe basarse? La 
dignidad de toda persona humana. Para 
explicarse mejor, Lula relató una dinámica 
que realizó en un seminario para niñas y 
adolescentes en Brasil. Preguntó a una de las 
asistentes qué era lo más valioso que poseía; la 
adolescente respondió como lo haría cualquier 
otro: “Nunca salgo de casa sin mi celular”. A 

continuación, Lula le pidió que se imaginara 
caminando por un barrio muy peligroso. ¿Qué 
haría con su celular?, ¿lo mostraría a todos? 
La participante no dudó en responder: “Lo 
escondería para que nadie me lo robara”. Lula, 
entonces, le hizo ver que lo mismo sucede con 
nuestra dignidad: hemos de cuidarla, pues es lo 
más valioso que tenemos. Por eso, la moda no 
solo debe ser una herramienta para resaltar la 
belleza, sino también para proteger la dignidad.

LA MODA ES MANIFESTACIÓN 
DEL ESTILO DE CADA MUJER
El mensaje que resonó en la conferencia 
llevada a cabo en la Oficina de Información 
es que, como cristianos, podemos –y 
debemos– regresar a la moda ese sentido 
original de manifestación de la dignidad y de 
la individualidad de cada persona. El reto está 
en transmitir esta ilusión a través de nuestra 
amistad. Al final, ¿qué mejor pasarela hay que 
el mismo ambiente en el que nos movemos? 
No podemos quedarnos paralizados ante 
algunas corrientes de la moda que no están 
interesadas en destacar la verdadera belleza. 
Así, la próxima vez que te mires en el espejo, 
puedes preguntarte: ¿qué mensaje transmitiré 
hoy al mundo?

https://opusdei.org/es-mx/article/el-modo-
mas-inmediato-de-comunicacion-ni-facebook-
ni-instagram-la-moda/
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La increíble historia de la mujer del milagro que 
hará santo al Cardenal Newman
ACI Prensa
Melissa Villalobos, una mujer originaria 
de Chicago (Estados Unidos), contó todos 
los detalles sobre la curación milagrosa que 
recibió por intercesión del Beato John Henry 
Newman, el famoso cardenal británico que 
será declarado santo en octubre.

En declaraciones al diario Chicago Catholic, 
la mujer de 42 años cuenta que su primer 
acercamiento al Cardenal Newman sucedió en 
el año 2000 cuando vio el programa “Newman 
2000” de EWTN, que presentaba a académicos 
y sacerdotes hablando sobre su gran trabajo 
y legado. Sin embargo, su devoción por el 
Purpurado comenzó unos años después.

“Avanzando al año 2011, mi esposo trajo a casa 
un par de estampas con la foto del Cardenal 
Newman. Puse una en la sala de estar y otra en 
nuestra habitación. Hacía pequeñas oraciones 
por las necesidades de nuestra familia en ese 
momento: los niños, mi esposo y yo. Realmente 
comencé a desarrollar un diálogo muy 
constante con él”, narró la madre de siete hijos 
y profesional de la Facultad de Derecho de la 
Universidad Northwestern.

Aquellas oraciones fueron las que, en el 
2013, desencadenarían un milagro. Por aquel 
entonces, Melissa empezó a sufrir de sangrado 
durante el primer trimestre (de la semana 1 a 
la 12) de un embarazo. Hasta ese momento, la 
madre tenía hijos de 6, 5, 3 y 1 año, y había 
sufrido un aborto espontáneo en un embarazo 
anterior.

“Comencé a sangrar en mi embarazo y 
estaba perdiendo mucha sangre. Cuando fui 
al médico, hizo una ecografía y dijo que la 
placenta se había desprendido parcialmente 
de la pared uterina, por lo que había un 

agujero en la placenta y ese orificio permitía 
que la sangre escapara”, describió al medio de 
comunicación local.

Se informó que Melissa también desarrolló un 
hematoma coriónico, un coágulo de sangre 
en la membrana que rodea el embrión, que 
era el doble de grande que éste. Debido a su 
condición y etapa del embarazo los médicos 
solo le recomendaron reposo en cama.

“No había ningún medicamento o 
procedimiento que pudiéramos hacer para 
cerrar esto. Definitivamente estaba nerviosa de 
que incluso un estornudo fuera de lugar podía 
terminar con el embarazo y la vida de mi 
niño por nacer”, dijo Melissa.

La madre cuenta que este suceso ocurrió en 
mayo. El nacimiento del bebé debía ocurrir 
en enero del siguiente año.

Chicago Catholic detalla que el viernes 10 
de mayo de 2013, Melissa fue a la sala de 
emergencias porque el sangrado empeoró y el 
médico volvió a pedirle un estricto descanso 
en cama. También le indicó que era 
muy probable que sucediera  
un aborto espontáneo, 
y que si el bebé 
s o b r e v i v í a , 
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probablemente nacería prematuramente.

Melissa regresó a casa y pasó el fin de semana 
en la cama, pero no hubo mejoría.
“La hemorragia seguía. No se estaba 
desacelerando. Pensé: ‘Dios mío, ¿cuánto 
más puedo resistir? ¿Qué más puedo hacer?”, 
recordó la madre.

Otra dificultad surgió cuando el esposo de 
Melissa, David, tuvo que hacer un viaje de 
negocios por varios días desde el miércoles 15 
de mayo de 2013.

“El miércoles por la mañana me 
desperté en la cama en un charco de 

sangre. Mi esposo ya estaba en un 
avión camino a Atlanta”, relató 
Melissa.

No llamó a la ambulancia 
porque no sabía quién cuidaría 
a sus hijos si la internaban en 
un hospital.

“Sabía en mi corazón que no 
tenía muchas opciones aquí, 

pero iba a hacer mi mejor 
esfuerzo” dijo.

En horas de la mañana, 
Melissa se levantó 

y preparó 

desayunos rápidos para sus hijos pequeños; 
luego les pidió que no se levanten de la mesa.

“Mi temor era que salieran de sus asientos y 
se lastimaran. No estaba en posición de darles 
atención o que se me acercaran y me vieran 
sangrando tan excesivamente. No quería 
traumatizarlos”, narró.

Luego, Melissa subió las escaleras hasta su 
habitación, entró en el baño y cerró las puertas 
de ambas habitaciones para poder ocultar el 
nuevo sangrado. 

“El sangrado fue terrible porque acababa de 
subir las escaleras, lo que realmente no debí 
hacer. Me derrumbé en el piso del baño por la 
debilidad y desesperación”, describió.

Melissa se quedó allí pensando en llamar a 
la ambulancia, pero se dio cuenta de que no 
tenía su celular. También sabía que la fuerza 
que haría al gritar le causaría más daño y 
sangrado. Ninguno de sus hijos pudo escuchar 
y alcanzarle el móvil para pedir auxilio.

Frente al terror que vivía, Melissa optó por una 
oración.

“Entonces dije: ‘Por favor, Cardenal Newman, 
detenga el sangrado’. Esas fueron mis palabras 
exactas. En ese momento, tan pronto como 
terminé la frase, el sangrado se detuvo”.

Melissa se levantó del piso y verificó que no 
había más sangrado y dijo: ‘Gracias, Cardenal 
Newman. Gracias’”. En ese momento, la 
madre afirmó que un aroma de rosas muy 

fuerte colmó el baño.

“Entonces el olor se detuvo y dije 
retóricamente: ‘Cardenal Newman, 

¿usted hizo esas rosas? Gracias’. 
Y luego hubo un segundo 

Beato John Henry Newman / Crédito: Dominio Público



estallido de rosas. Sabía que era él”, dijo.
Melissa explicó que, instintivamente sabía que 
ella y su bebé estaban bien. Inmediatamente, 
se apresuró y bajó para ver a sus otros hijos. 
Estaban tranquilos y los vio todavía sentados a 
la mesa.

“Pensé en ese momento: ‘¡Oh Dios mío! 
Mi bebé está bien. Estoy bien. Mis cuatro 
hijos están bien. Todos estamos bien’. Y dije: 
‘Gracias, Cardenal Newman’”, relató.

Entonces, fue cuando olió las rosas por tercera 
vez y les preguntó a sus hijos si también podían 
sentir el aroma, pero no podían.

Esa tarde, la curación de Melissa se confirmó 
en una ecografía. El médico le dijo que todo 
estaba “perfecto” y que no había más agujeros 
en la placenta.

“Pude reanudar mi vida activa como mamá. 
Me había perdido de ser una madre normal. 
Extrañaba a mis hijos, especialmente a mi hijo 
de un año”, prosiguió.

El bebé que llevaba en su vientre resultó ser 
una mujercita, a quien le puso de nombre 
Gemma. Nació el 27 de diciembre de 2013 
completamente sana.

Melissa esperó hasta que naciera Gemma 
para informar sobre su caso a la causa de 
canonización del Cardenal Newman. En el 
2014, representantes de la causa visitaron 
Chicago y se reunieron con la familia.

La causa inició el proceso formal con los 
funcionarios de la Arquidiócesis de Chicago y 
continuó en Roma con nuevas investigaciones. 
El resultado se reveló el 13 de febrero, cuando 
el Papa Francisco anunció que este milagro 
fue aceptado y que el Cardenal Newman sería 
canonizado.

“Me hace sentir llena de alegría y gratitud, pero 
también quiero asegurarme de servir a Dios 
tanto como pueda en mi vida sabiendo que me 
ha dado esta cura, no quiero desperdiciarla. 
Quiero estar al servicio de los demás y de mis 
hijos y esposo, y realmente expresar mi amor 
por ellos y por las personas en mi vida tanto 
como pueda y tan a menudo como pueda”, 
expresó Melissa. 

Finalmente, sostiene que se curó “a través de la 
intercesión de Newman para poder continuar 
una vida ordinaria, si así lo desea, pero al 
mismo tiempo estar completamente dedicada 
a él y especialmente a Dios mismo y a nuestra 
Iglesia”.
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Durante tres días representantes gubernamentales de 23 países de América Latina y el Caribe se 
reunieron en la Conferencia Internacional de Estados, para la revisión final del texto propuesto del 
nuevo Convenio para el Reconocimiento de Estudios, Títulos y Diplomas de Educación Superior 
en América Latina y el Caribe.

La presidencia de la Conferencia, que inició el día 11 de julio de 2019 en el Palacio San Martín de 
Buenos Aires, Argentina, estuvo a cargo del gobierno de Argentina, mientras que la vicepresidencia 
recayó en Jamaica y El Salvador. Luego de revisadas las partes componentes del nuevo Convenio 
(preámbulo, definiciones, objetivos, obligaciones, aplicación y cláusulas finales) los Estados Partes 
presentes lo adoptaron por unanimidad, sin que esta adopción surta efectos jurídicos hasta tanto tenga 
lugar la ratificación del instrumento por el órgano legislador de los Estados Partes signatarios.

Organizada por el Instituto Internacional de la UNESCO para la Educación Superior en América 
Latina y el Caribe (IESALC), con apoyo del gobierno argentino, la Conferencia da cierre al proceso 
de modernización del Convenio, liderado desde el 2015 por el Instituto, y que constó de sesiones de 
trabajo y de reuniones intergubernamentales de consulta en torno al texto original.

El evento contó con 23 representantes gubernamentales de Argentina, Bahamas, Belice, Bolivia, Brasil, 
Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, República Dominicana, Ecuador, El Salvador, Granada, Honduras, 
Jamaica, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Saint Kitts & Nevis, Uruguay y Venezuela. 
Hicieron parte del cuadro de representantes gubernamentales asistente los ministros de Argentina, Aruba 
y Curazao, así como también los ministros de Bolivia, Colombia, República Dominicana y Venezuela.

El nuevo Convenio fue adoptado por unanimidad y fue rubricado por aquellos representantes que actuaron 
en esta reunión como mandatarios en representación con plenos poderes, a saber: Argentina, Belice, Bolivia, 
Colombia, Costa Rica, Granada, Honduras, Jamaica, Nicaragua, Panamá, Perú, la Santa Sede y Venezuela.

Este instrumento compromete a los Estados Partes signatarios a adoptar todas las medidas necesarias 
para reconocer los estudios, títulos y diplomas de los países de la América Latina y el Caribe según 
los términos recogidos en el nuevo Convenio, y en virtud de la normativa específica que rija en cada 
uno de ellos.

Con este compromiso político se favorecerá la movilidad 
académica de la región, con sus impactos positivos 
tanto en la cooperación intrarregional como en la tan 
ansiada integración regional. Su implementación, 
una vez adoptado y ratificado por los Estados Partes, 
contribuirá significativamente al resguardo del derecho 
a la educación, a la inclusión y a la prosecución de la 
agenda del Objetivo de Desarrollo Sostenible 4 y su 
propósito de “no dejar a nadie atrás”.

23 países adoptan el Reconocimiento de Estudios, 
Títulos y Diplomas de Educación Superior en América 
Latina y el Caribe
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(Novae Epistulae) Queridos amigos y sostenedores, después de la noticia de la muerte del querido 
Vincent Lambert hemos querido esperar y permanecer en silencio, dedicándole nuestras oraciones. 
La historia se conoce, Vincent, después de años de hospitalización y sin haber recibido terapia de 
rehabilitación, a pesar de estar alerta y reactivo, se dejó morir de hambre y sed.

Finalmente, los tribunales franceses, con una serie de sentencias contradictorias, aceptaron la solicitud 
presentada por el gobierno de Macron: Vincent Lambert tenía que morir y murió el 11 de julio pasado.

La dignidad humana de Vincent y la de todos nosotros ha sido pisoteada.
En los mismos días en que las cortes francesas obligaban a cesar toda alimentación y toda hidratación 
a Vincent Lambert, una de las revistas médicas y científicas internacionales más importantes publicó 
una investigación impresionante. Las personas que están en un estado ‘vegetativo persistente’ están 
conscientes.

El estudio ha sido realizado por un gran número de investigadores de muchas partes del mundo, fue 
publicado en el New England Journal of  Medicine: “Detection of  Brain Activation in Unresponsive 
Patients with Acute Brain Injury” (es decir, “Detección de la activación cerebral en pacientes que no 
responden con lesión cerebral aguda”) , el 27 de junio pasado.

Ni siquiera la ciencia sirvió para detener la mano culpable que quería acabar con la vida de Vincent.

Este trágico evento nos trae a la mente y al corazón los casos de los últimos años, las muertes de Charlie 
y Alfie, niños que podrían ser tratados, pequeños ángeles a quienes pedimos siempre una intercesión.

Ahora en el cielo, Francia tiene otro protector bendecido.
Un hombre vivo, alerta y consciente, que se ha dejado morir por razones de estado.

Una trágica paradoja, visto el compromiso de la misma Europa a la abolición de 
la pena de muerte en el mundo. Una peligrosa deriva de la eugenesia, dada la 

frecuencia de pacientes que mueren o se dejan morir de hambre. No solo está 
en juego el papel y la vocación del médico, no solo el juramento hipocrático, 

sino algo más: la dignidad de todos los hombres.

Por lo tanto, al hacer morir a Vincent Lambert, se ha tratado de 
atentar contra la dignidad de cada uno de nosotros y de nuestras 

propias vidas.

Alzar la voz en defensa de la dignidad humana, hoy más que 
nunca, es urgente e indispensable para cada uno de nosotros.

Foto: Captura de YouTube

Vincent Lambert, negada la dignidad humana
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El rescate de Pemex, con base en el Plan de 
Negocios 2019-2023 para recuperar a esa pa-
raestatal, es probable que no la saque del hoyo 
y además pueda llevar a una crisis al gobierno 
federal.

Hay algunas variables todavía difíciles de pre-
decir que pueden hacer la diferencia entre que 
funcione o no funcione, pero con las que ya se 
tienen proyecciones, será muy costoso sacarlo 
adelante y con más posibilidades que se atas-
que en el intento y se lleve “entre las patas al 
gobierno federal”.

La balanza comercial petrolera es negativa, es 
decir, gastamos más dólares en las importacio-
nes de gas, gasolinas y petroquímicos, que los 
que recibimos por la exportación de crudos. 
El sector energético es un consumidor neto 
de dólares, ya no suma dólares a la economía 
mexicana.

En pesos sucede algo parecido, las inyecciones 
o subsidios para mantener a esa empresa a flo-
te son mayores a los que aporta por impuestos, 
y más si contabilizamos sus pasivos laborales 
en pensiones, que alcanzan en el presupuesto 
de 2019 el doble que lo presupuestado para la 
Secretaria de Marina.

RESCATE DE PEMEX, ¿QUEBRARÁ AL GOBIERNO?
A mayo, el total del gasto público cayó en 
5.1%, pero si analizamos el gasto por secto-
res, vemos el peligro. El gasto de la Secretaria 
de Comunicaciones y Transportes se redujo al 
mes de mayo un 44% anualizado, se frenó la 
inversión en infraestructura. Los ingresos pe-
troleros bajaron en 17.4% y el costo de la deu-
da se incrementó en 21.4%. El sector que in-
crementó más su presupuesto es la Secretaria 
de Energía,457%, básicamente para realizar 
transferencias a Pemex.

Contará el gobierno con los ingresos suficien-
tes, con un crecimiento menor al 1%, para se-
guir apalancando a Pemex y construir una re-
finería cuya producción empezará hasta casi 
a finales del sexenio y con pérdidas estimadas, 
por el Instituto Mexicano del Petróleo, en los 
próximos 20 años.

No, si mantiene ese plan, sí, si cancela la refi-
nería de Dos Bocas e incorpora a la apertura 
energética como principal factor para aumen-
tar la producción de petróleo y reduce las ex-
pectativas negativas sobre el país. El Presiden-
te López Obrador tiene la decisión sobre el 
camino a tomar. Uno empantanará más a la 
economía y el otro ayudará a sacarla del lodo 
y evitar que se hunda más.
Twitter: @luispazos1
Mail: lpazos@prodigy.net.mx

Por Luis Pazos
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